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生命人寿第二季度大举杀入深振业

持股比例达到4.64%，逼近5%的举牌红线

证券时报记者 周少杰

深圳国资旗下地产股历来被各

路资金视为“香饽饽”，彪悍的生命

人寿也不例外。 在频频举牌金地集

团之后， 生命人寿又杀向了深振业

（

000006

）， 至

6

月底其持股比例已

达

4.64%

，截至目前，深振业未公告

生命人寿进一步动向。不过，深圳国

资、 生命人寿以及宝能系三股势力

之间的博弈在深振业今日披露的半

年报中已一览无遗。

生命人寿逼近举牌线

深振业今日披露的半年报显示，

上半年实现营业收入

4.91

亿元，同

比下降

58.01%

； 净利润

4914.19

万

元，同比下降

81.81%

。 业绩下滑主要

受项目开发周期影响，部分在售项目

未达到收入结转条件，可结转销售面

积较上年同期大幅减少所致。

业绩不振依旧抵挡不了资金对

深振业的热情。 在深振业十大流通

股东中，生命人寿赫然在列：生命人

寿

-

万能

A

和生命人寿

-

分红分别

持有深振业

5258.63

万股和

999.99

万股， 持股比例为

3.9%

和

0.74%

。

生 命 人 寿 合 计 持 股 比 例 达 到

4.64%

，逼近

5%

的举牌红线。

在深振业一季报中， 生命人寿

并未出现在十大流通股东榜单中。

这意味着， 生命人寿在今年二季度

大举买入了深振业股票。 若以深振

业第二季度加权均价

5.03

元

/

股测

算， 生命人寿合计持有

6258.62

万

股的成本价约

3.15

亿元。

值得注意的是，截至一季度末，

生命人寿旗下管理的保险产品持有

的股票包括金地集团、农产品、五粮

液、贵州茅台、西山煤电、中煤能源、

招商银行、浦发银行、华夏银行等。

目前已披露半年报的公司仅有西山

煤电、浦发银行和华夏银行三家。

从上市公司已披露半年报看，

生命人寿第二季度已从浦发银行、

华夏银行两家银行十大股东之列退

出，同时增持了西山煤电约

2886.79

万股，将持股比例提高至

1.61%

，仅

次于大股东山西焦煤集团。

三股力量角力

深振业是深圳国资控股下的上

市地产开发商，半年报显示，深圳市

国资委及其一致行动人远致投资合

计持股比例约为

32.77%

。

今年

7

月

2

日， 远致投资继续

增持

1%

，增持后，深圳市国资委及

远致投资持有股份比例已经达到

33%

。 深圳市国资委及远致投资计

划在未来

12

个月内合计增持不超

过公司总股本

2%

的股份 （含已增

持股份在内）。

近两年来，深圳市国资委一直有

计划地增持深振业股份。

2013

年

6

月

26

日，深圳市国资委及远致投资就发

布增持公告， 两家股东分别增持

485.17

万股和

5

万股， 同时披露

12

个月内继续增持

2%

的计划。至今年

4

月

29

日， 深圳市国资委及远致投资

累计增持股份达到

2670

万股， 完成

了

2013

年

6

月提出的增持承诺。

深圳市国资委有关人士曾表

示，最近几次增持，是深圳国资为防

止出现因外界“野蛮人”来袭而所做

的巩固准备，因为“外界举牌可以一

次增持

5%

， 而深圳国资却只能一

年增持

2%

，如临阵增持，恐怕有点

措手不及”。

实际上，深振业在

4

年前就受

到了“野蛮人”袭击。

2010

年

~2012

年，宝能系通过多个关联公司轮番

举牌深振业。 截至今年

6

月末，宝

能系仍通过钜盛华实业、创邦集团

（原傲诗伟杰有限公司） 及华利通

投资

3

家公司， 合计持有深振业

15%

股权，位居二股东。

尽管宝能系目前对深振业股份

仍“按兵不动”，但其控制下的另一

家公司前海人寿今年第二季曾大举

杀入深圳国资旗下另一只地产股天

健集团（

000090

），对深圳国资旗下

地产板块虎视眈眈。

近年来，深圳国资旗下地产股

频繁受到产业资本青睐。 此前，深

振业旗下深长城（

000042

）就曾受

到联泰系举牌，深圳国资与联泰系

上演股权争夺战。由于股权比例过

低， 深圳国资在举牌战中处于下

风，最终只能将深长城转予民企中

洲地产，并更名中州控股。

江淮汽车董事长安进：

自主品牌仍有发展机会

证券时报记者 童璐

在昨日由上海证券交易所组织的 “中小投

资者走进江淮汽车”活动中，江淮汽车（

600418

）

董事长安进表示， 尽管合资品牌汽车降价带了

巨大的压力，但自主品牌汽车仍有发展机遇。他

称国内自主品牌在商用车上极具竞争力； 乘用

车上可以突出轻卡、

MPV

（多用途车）、

SUV

（运

动型多用途汽车） 等在细分市场里比较有优势

的产品，与合资品牌错位竞争。

由于合资车商放低身段发力

10

万元以下

低端车轿车市场， 中国自主品牌汽车近年来被

认为是处于最艰难的时刻。 据中国汽车协会统

计，上半年自主品牌轿车销量同比下降

15.3%

，

在全部品牌轿车中占有率仅为

22.24%

、同比下

降

5.4%

。

但轿车显然不能代表国产汽车全景。 安进

在回答投资者提问时表示， 江淮瑞风一直保持

在商务

MPV

里领先的位置，轻卡销量连续

9

年

稳居行业第二，出口量居于同类产品第一，都为

江淮汽车贡献了重要利润。

2014

年江淮汽车与

委内瑞拉签订出口重型卡车的大单，提供

5239

台重卡及牵引车，订单金额折合人民币

16.8

亿

元，是目前国内重卡最大规模的单笔出口业务。

今后， 重卡业务可能被打造成公司新的利润增

长点。

安进承认自有品牌轿车和国际品牌轿车之

间存在差距， 并认为可以在

10

万元以下的

SUV

和新能源汽车市场上发力竞争。江淮纯电

动轿车自

2010

年上市来累计销量超过

5000

辆， 保持在全国新能源汽车示范运营的领先

地位。

安进曾在

8

月

12

日召开的股东大会上表

示， 公司新能源汽车进入北京、 上海后反响很

好，销量居前。随着汽车免购置税政策落地和地

方保护主义的放开， 下半年公司电动车的销量

有望实现小井喷， 江淮汽车目前已具备年产

1

万辆纯电动车的能力。

在这次活动中， 江淮汽车向投资者展示了

轻卡国四系列柴油发动机、 变速箱等核心零部

件生产线及新能源整车生产线， 邀请投资者试

驾即将于今年年底投产、 明年推向市场的第五

代纯电动轿车

IEV5

。

IEV5

将使用由天津力神

等供货的三元锂电池，最高时速为

120

公里

/

小

时，续航

200

公里，各项指标均有较大突破。

半年内两次大额计提 四川圣达急速瘦身

证券时报记者 韩瞭 肖柳

四川圣达（

000835

）日前发布大

额计提存货跌价准备的公告，

2014

年上半年计提存货跌价准备

2546

万元；

3

个月前， 该公司对

2013

年

的存货计提了跌价准备

2767

万元。

短短半年内两次大额计提存货跌价

准备， 四川圣达正在为紧张进行的

重组急速瘦身。

今年

7

月

15

日，四川圣达曾发

布半年报业绩预告， 特别提醒由于

期末库存原材料和产品价格持续下

跌， 计提减值准备增加约

1450

万

元， 而实际公布的数据是计提了

2546

万元， 比预计的增加

1096

万

元。不过，虽然存货减值准备计提比

预计的数额增加了近七成， 最终净

利润却并没有超出该公司对净利润

的预测范围。

翻阅此前的数据发现，

2011

年、

2012

年、

2013

年上半年，四川圣

达存货跌价准备计提比例相对较

低，

2013

年及

2014

年上半年计提

比例较高， 当然这种计提比例的变

化有来自于公司存货产品的市场价

格变动因素， 但也不能排除主观因

素对计提比例的巨大影响。

数据显示， 四川圣达

2011

年存

货账面余额为

2.08

亿元，当期计提存

货跌价准备为

128.86

万元，计提比例

仅为

0.6%

；

2012

年存货账面余额为

1.8

亿元， 当期计提存货跌价准备为

2134.56

万元， 计提比例为

11.84%

；

2013

年上半年存货账面余额为

1.25

亿元，当期计提存货跌价准备为

1142

万元，计提比例为

9.1%

。

与上述数据相比，

2013

年年报

计提比例出现较大幅度的上升，当

期存货账面余额为

1.37

亿元，计提

的存货跌价准备为

2767.47

万元，

计提比例为

20%

；

2014

年上半年存

货账面余额为

9424

万元，计提的存

货跌价准备为

2545.98

万元， 计提

比例为

27%

。

从会计制度而言， 计提存货跌

价准备的多少将直接影响当期利

润， 即使通过转销也是进入当期的

营业成本，同样影响当期利润。

四川圣达主营业务为焦炭，主

要原材料为焦煤， 相关产品价格走

势在近三年中可以非常清晰地查询

到。比如焦炭现货价格，渤海商品交

易所的数据显示，

2011

年全年焦炭

价格下跌约

7.3%

，

2012

年下跌约

13.8%

，

2013

年上半年下跌约

20%

，

2013

年全年下跌约

17%

，

2014

年

上半年下跌约

22.5%

。

当然， 四川圣达的存货中除了

焦炭， 还有主要原材料焦煤及其他

产品，但以上数据粗略可以判断，实

际上四川圣达可能并没有完全按照

存货产品的市场价格波动来计提存

货价值准备。 该公司

2011

、

2012

、

2013

年的扣非净利润分别为

503

万

元、亏损

3407

万元和

517

万元。 一

位资深会计人士分析， 如果四川圣

达真按照

2014

年上半年此次的计

提方式对此前的存货计提减值准备

的话，四川圣达可能早已被

ST

了。

该人士对记者分析， 这半年来

的两次对存货巨额的减值准备计

提， 不排除是为新东家的重组扫清障

碍。 存货账面余额的减少将直接影响

四川圣达的资产总额， 这将有利于新

东家进行资产置换， 但这种一次性的

大额计提间接地损害了中小投资者的

利益。

今年

7

月

20

日，四川圣达大股东

圣达集团与长城影视文化企业集团签

署了《股权转让协议》。根据协议，原大

股东圣达集团拟将其持有的四川圣达

股权共计

3607

万股全部转让予长城

影视集团。股权转让完成后，长城集团

将成为四川圣达第一大股东。

长城集团已明确表示， 计划对公

司进行重大资产重组。 目前，除已上市

的长城影视外， 长城集团旗下资产还

包括动漫创意和青苹果网络等众多文

化产业资产。

方大特钢

平添净利2400万难掩窘境

证券时报记者 虢风

方大特钢（

600507

）今日发布

2014

年半年

报，上半年公司实现营业收入

58.01

亿元，同比

下滑

8.81%

； 净利润

3.02

亿元， 同比增长

10.02%

；扣非后的净利润

2.68

亿元，与上年基

本持平。据记者粗略测算，公司自年初起延长固

定资产折旧期限，致使成本摊销变薄，约增厚上

半年净利

2400

万元。

近几年，钢铁市场进入了增长低潮期，产能

严重过剩、供求矛盾突出、钢价不断回落。 今年

1

月

9

日，方大特钢对外公告，自今年

1

月

1

日

起对部分固定资产的折旧年限进行调整。 固定

资产涉及构筑物、动力设别、电子设备等

8

类，

其中构筑物调整幅度最大，从

10

年调整到

10~

20

年。

方大特钢财务部门测算， 此次会计估计变

更后， 预计

2014

年减少固定资产折旧

6400

万

元， 增加

2014

年度所有者权益及净利润

4800

万元。据记者粗略测算，此举约增厚上半年净利

0.24

亿元。 如果剔出掉今年调整折旧带来的影

响， 方大特钢

2014

年

1~6

月实现归属上市公

司股东净利润约为

2.78

亿元，相比上年同期仅

增长

1.26%

； 扣除非经常性损益的净利润同比

还会出现下滑。

与此相对应的是， 上半年我国钢铁行业盈

利水平出现了难得的逐月提高态势。 今年上半

年以来，钢材价格持续运行在历史低位，并屡创

新低，但由于铁矿石、焦煤等主要原料价格下跌

幅度远超钢材价格， 不少钢企借低成本在钢价

的下行阶段中盈利、扭亏。 统计数据显示，

2014

年上半年， 铁矿石价格下跌幅度在

30%

以上，

现货钢材价格跌幅在

14%

左右。

上述数据也解释了方大特钢上半年产量增

加、营业收入萎缩的原因，

1~6

月份，方大特钢

实现产铁

143.80

万吨、产钢

166.07

万吨、产材

166.39

万吨， 比上年同期分别增长

0.53%

、

1.37%

、

1.77%

，营业收入同比下降

8.81%

。

一位资深行业分析师表示， 单纯依靠成本

下移来实现盈利， 而在供求等诸多基本因素没

有明显好转的情况下，不可长久，最终钢厂也许

会加剧亏损。方大特钢方面也表示，报告期内钢

铁行业形势进一步恶化，行业亏损继续扩大，一

季度钢铁行业亏损面已达

45%

， 是

20

年来最

困难的时期。

另据中国钢铁工业协会统计， 上半年列入

中钢协财务统计的全国

88

户重点统计单位中

有

63

户盈利，

25

户亏损，亏损面为

28.4%

。

王冬雷：考虑内地香港同时起诉吴长江

目前吴长江仍控制着雷士照明重庆总部，并控制着公司的财务章和营业执照

见习记者 蒙湘林

继

8

月

11

日与雷士照明创始人

吴长江上演隔空对战后，德豪润达董

事长兼雷士照明新任

CEO

王冬雷的

动作并未停止。 昨日，王冬雷在香港

召开了针对香港媒体的沟通会。

王冬雷表示， 雷士照明将于

8

月

29

日在香港召开临时股东大会，

表决罢免吴长江执行董事的职务，

如果吴长江不执行股东会决议，将

依靠司法来解决这个问题， 目前董

事会正在与法律顾问研究在香港和

内地同时起诉吴长江。

早在

8

月

8

日， 在雷士照明的

临时董事会议上， 吴长江就被解除

了

CEO

职务， 目前仅余董事职务。

谈到当时的解职过程时，王冬雷说：

“董事会上除了他一人反对以外其

余全票通过， 会上我们的每一个董

事包括我们的独立董事都充分发表

了意见， 董事会同时决定由我去担

任临时

CEO

。 ”

据称， 吴长江当时即表示拒不

执行董事会决议， 并高喊：“我要告

诉大家如果董事会通过这个决议我

不会执行，我完全不会执行。 ”王冬

雷表示， 董事会是由股东大会选举

出来的， 董事会作出的决议经理层

必须执行， 吴长江的这一表现说明

他不具备上市公司

CEO

的基本的

素质。

在回答记者提问时， 王冬雷透

露， 目前吴长江仍控制着雷士照明

重庆总部， 并控制着公司的财务章

和营业执照， 重庆万州工厂也被吴

长江及其利益关联人控制。“吴长江

指使手下人， 鼓动上百名不明身份

的人把我们接管的人赶出了工厂，

目前董事会的接管人员正在当地酒

店里等待。 我们已经采取了相应措

施，尽可能使我们银行的重要的资

金不出现大的意外，我们正在通过

当地政府联系通过法律途径进行

接管。 ”王冬雷说，“万州工厂应由

我们依法接收， 根本不存在谈判的

问题。 ”

据悉， 万州工厂的营收占雷士

照明总营收的

25%

左右，为减少冲

突， 目前重庆万州工厂暂时停工，

2000

名员工已经放假。 此外，雷士

照明在惠州、浙江、上海的工厂已经

正常生产。

吴长江对外宣称还持有雷士照

明

2.54%

的股份， 王冬雷表示公司

秘书查不到吴长江声称拥有的股

份， 公司已经发函给他请他拿出证

明。 “根据香港法律，如果他不能够

证明他合法持有雷士

2.54%

的股

份，他将涉嫌误导，可能面临高额的

罚款和监禁。 ”

对于吴长江私自与

3

家公司签

订

20

年品牌许可协议一事，王冬雷

表示董事会至今未得到协议文本，

也没有授权吴长江签署这样的协

议， 公司律师已经发函让其提供协

议文本。据称，该协议涉及吴长江的

3

家关联公司， 已经有一家公司因

为巨额偷漏税被注销， 并被中山市

税务局罚款了

2000

万元，另外两家

公司一直正常生产出货。

王冬雷表示德豪润达暂时不会

出售股权，“我相信吴长江没有任何

资本实力可以去买， 日后即使卖出

股票，卖给谁也不会卖给吴长江，否

则就是对不起广大中小股东”。

王冬雷还回应了吴长江对经销

商联署声明是被威逼利诱的指责，

称 “雷士经销商是照明行业最优秀

的经销商队伍， 他们有独立的判断

能力。 经销商中的很多人是吴长江

多年的朋友， 现在他们绝大多数人

站出来支持董事会的决议是基于他

们自己的利益和雷士照明的权益”。

此外， 针对吴长江在其个人微

博上“炮轰”王冬雷在协议履行、利

益输送、 赌债污蔑等问题时存在诸多

不当，昨日，王冬雷在接受证券时报记

者采访时作出了回应， 否认了吴长江

对其个人的诸多质疑，称吴“设计采取

抹黑董事会的手段，误导媒体和民众，

掩盖个人违规违法行为”， 并再次强

调：“董事会的决议必须得到执行，公

司将合法推进各项接管工作。 ”

王冬雷再获11家大经销商支持

见习记者 蒙湘林

昨日， 王冬雷方面的公关负责

人告诉证券时报记者，除了此前 19

家经销商的联合声明，又有 11 家省

级经销商代表单独签署了支持王冬

雷及新管理层的声明协议。至此，王

冬雷方面已经获得了 30 家省级经

销商支持， 而雷士照明全国共计有

36 家省级经销商。

8 月 12 日，雷士照明董事会在北

京召开了雷士经销商会议，与会的 19

家省级经销商共同签署的《声明》，大

意是支持雷士董事会的决议， 愿意继

续与王冬雷领导下的雷士照明全面合

作。 上述 19 家经销商，包含了雷士照

明销售额排名全国前 16 位的省级运

营中心。而排名前 16 位的省级经销商

合计销售额约占雷士照明销售总额的

80%以上。
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